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讲题：在基督里都要复活 
经文：哥林多前书十五章 19 至 26 节 

 
 
 

讲员 ：潘志成牧师 
 

 

 

引言 

保罗开宗明义的说：「我们若靠基督

只在今生有指望，就算比众人更可

怜！」  

 

你是否赞同保罗这样的看法？还是对

他的断言不以为然，甚至无动于衷。

我之所以这么说，乃是一般华人只是

在乎今生，对于死后的事往往毫不在

乎。原因是华族一向来都只注意现实

和实用。此形态语出论语，孔子的弟

子季路问事鬼神。 子曰：「未能事

人，焉能事鬼？」敢问死。 曰：「未

知生，焉知死？」很明确的，这就是

个实用主义的态度。 

 

孔夫子说了，鬼神、死后这类东西无

法学习，而且现实中还有太多东西尚

未学习，因此去谈论鬼神、死后如

何，是毫无意义的事情。 
 

孔子不是哲学家，孔子是实干家，事

实上千百年来中国人因为有了孔子作

老师指点，所以对哲学领域的需求也

是兴致素然，这也就是任何外来宗教

到了中国以后，要不传播不了，要不

就变成某种有现实功能的迷信的原因

所在。 
 

“死”也要谈！ 

而圣经提出来的「未知死，焉知

生」，这是透视死亡的信仰。 死亡究

竟是什么？ 死后究竟如何？ 在基督教

信仰中都是明确说明，所以前途是已

知的，现世所作所为只是生命历程的

一个阶段，而这个历程中的表现，是

对于死后生命的回应。 
 

若将保罗置身于中国人的意识形态，

保罗会认为就于文化的因素华人不热

衷探索死后生命，我们仍然需要告诉

华人信徒关于死后的去处，免得他们

没有盼望。这就是保罗对帖撒罗尼迦

教会的劝告。当然亲人离开是会哀

伤，那乃是人之常情；但我们却不会

因此失去指望，因为深知死亡并非生

命的结束。 

 

与主同在好得无比 

有一位姐妹这样的分享。我非常难过

当我的父亲离去，我一直向神祷告：

「主啊！ 为什么？ 」忽然间神的灵提
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醒我，「难道你真以为，地上比天上

更好吗？ 」只有当人去到比较不好的

地方，才会问为什么，不是吗？ 同样

神的灵提醒我，当我不断问为什么

时，难道我真以为，地上比天上更好

吗？ 神开通我的心思意念，在祂面前

说：「主，赦免我的罪，原来我真以

为，地上比天上好。 我的亲人被接到

天上，与你同在是更美好的，能与你

更加亲近，是我们所羡慕的。 」所以

保罗说「情愿离世与主同住」，我们

在地上常不明白这个真理，以致于面

对死亡心里哀伤，像不信主的人一

样。 求神帮助我们，在基督里有荣美

的盼望；生命中最大的荣耀与盼望，

就是有一天当我们离开地上，与主面

对面，那将是美得无比的。 
 

在基督里众人也都复活 

信徒对复活的信心是建立在「 基督已

经从死里复活」这个事实上；保罗在

哥林多书十五章一开始就表明基督的

复活是事实，而这复活的本质不是

“灵性”的，也不是“象征性”的，

乃是身体的复活。而使徒们是复活的

见证人。 复活的道理不是使徒们发明

的，乃是耶稣基督向世人启示的福

音；如圣经所说：「基督为我们的罪

死了，而且埋葬，第三天复活」。使

徒们领受了这复活的信息之后，将这

福音传扬出去。复活既是信心的宣

告，我们就应该以信心来回应，我们

既相信耶稣的死是「为我们」，就应

该相信他的复活也是「为我们」。因

此我们不应该只问身体复活的可能

性，乃应该思想对于这个信仰我们要

怎样去回应？ 
 

初熟的果子是基督 

保罗说：「但基督已经从死里复活，

成为睡了之人初熟的果子。」耶稣是

首先复活的，他的身体复活在本质上

是独特的。 福音书共有三次提及死人

复活；如拿因城老寡妇的儿子；管会

堂睚鲁的女儿，和拉撒路的复活。 以

本质来说，他们的复活与耶稣的复活

是不一样的，他们可说是尸体的复

活，虽从死里活过来，但总有一天还

是要死，这是复活的征象，只是彰显

耶稣的能力和他掌管生命的权柄。 然

而耶稣基督的复活却不是尸体的复

苏，而是身体的改变，从朽坏的变成

不朽坏的，必死的变成不死的。 这也

回答了以下的问题：「若复活是尸体

的复苏，那要等候身体复活不是要将

每个去世的信徒作成木乃伊？」而那

些火葬成灰、没了身体的，又怎能有

身体的复苏呢？ 
 

耶稣以复活的身体向门徒显现，这复

活介入历史及进入属天的境界，福音

书让我们看见耶稣复活身体是超越空

间和时间的 。对于信徒来说，基督已

成为他们初熟的果子，这个启示是门

徒的盼望。 这初熟的果子对于第一世

纪的信徒意义深长，他意表着接下来

的果子也将是与复活的基督类同的。 
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初熟的果子要表达的是我们信徒复活

的形状上是与基督类同 

我们信徒的复活在形状是与基督类

同。 就如一棵果树，第一粒果子的形

状，色调，味道如何，将来的要来的

果子也必会类同。 可能形状上稍有不

同，不是完全是一模一样，但是我们

知道它们是类同的。我就以木瓜为例

子。一棵木瓜树第一粒长出来的果子

的形状，色调、味道已经告诉我们接

下来要长出形状，色调及味道会是类

同。只是我们也知道，就是同一棵木

瓜树产出来的木瓜，没有每一粒是百

分百一模一样的。这就是类同与相同

的分别了。 
 

按照次序复活，基督是首先复活的。 

意即基督是第一粒果子，以后要来的

必按照次序复活。 
 

接着保罗论到亚当和耶稣的对比，

「第一亚当」代表人类犯罪后，被上

帝用惩罚而形成会死亡的生命，「第

二亚当」代表耶稣，是复活的生命，

是使人与上帝和好的要素，第二亚当

更亲自取代了会朽坏的血肉之躯。 保

罗告诉哥林多教会信徒，一个复活的

生命是属灵的生命，也是属灵的身

体，而死亡的生命则是属于血肉的，

显现出来是朽坏、丑陋与衰弱。 保罗

喜欢用「属灵」来表明一个和上帝建

立和好关系的生命，因为这生命来自

天上，不是属于地上，属于地上的都

会死亡，唯有属于天上的才是永恒，

没有死亡。 
 

复活的盼望 

我们的生命死后要延伸，我们与基督

的关系始终不变，甚至还不断的延

伸，直到永远。 身体虽然会败坏，但

死要改变我们的身体成为不朽坏的身

体，因此我们的生命不是死了就一了

百了，复活的真理带给我们盼望。 
 

保罗视「死了的人」为「睡了之

人」。有谁还会害怕睡觉？我们当中

有一些人恐怕最害怕的是不能睡觉，

就是患上了失眠症，那是很痛苦的

事。死亡临到我们的时候，就像是睡

觉一样，从有知觉进入没有自觉。从

时间进入没有时间即是永恒。那时，

你也不会挂虑什么时候才会醒过来，

你已经完全处于被动的状况了。直到

你恢复自觉，就是你从深沉的睡眠中

醒过来，那时，已经是进入新的创

造，复活的身体，生命于永恒中。 

但是值得我们关心的是，我们会因为

害怕死亡而活在受压抑，受威胁的存

在中。许多新加坡人患有忧郁症，忧

郁症是现代人的致命杀手。导致忧郁

症当然有许多的因素，包括遗传性的

因素。但是一个人若长期活在恐惧、

伤感当中，也是导致患上忧郁症的原

因。因此，认识死后的生命，认识复

活的信仰能带来自我们的解放，是心

灵的释放和自由。在第二次世界大战

之后，有人研究集中营的现象，发现

有些身体强壮的人在集中营里很快就

死了，反而一些身体虚弱的人，却活

了下来。 研究结论是，一个人的生命

力和身体的强壮，没有绝对关系；有
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盼望的人，可能比身体强壮的人还活

得更为长久。 
 

香港文学家苏恩佩女士，对于学生工

作和文字布道服事有很大的负担。 年

轻时，她深受病痛的折磨和痛苦，甚

至失去了声乐家宝贵的嗓子，后来转

向以文字工作事奉主，她所创立的

《前哨》和《突破》杂志，影响许多

当代香港、台湾、新加坡与美国等地

的年轻基督徒。 在病痛、苦难和死亡

的威胁下，她仍说：「死亡，别狂

妄！ 」正表达今天这段经文所呈现的

──从死亡中得着永恒的盼望。  
 

对于今天仍恐惧死亡的人来说，保罗

的宣告乃是：「死亡最终要被战

胜」。 因此，基督徒面对亲人离世

时，虽会因为失去而悲恸，却不会像

那没有指望的人一样陷入悲伤绝境。 

在葬礼中，进行的是信徒「回天家」

的庆典，虽然严肃哀戚，但仍不失盼

望的信息。 这肯定可以给害怕死亡的

人答案，因为在死亡里，上主给我们

复活的应许；在死亡中，我们因知晓

未来会再复活，而有了永恒的盼望。 
 

 

 

 

 

 

 

 

结论 

基督信仰对于死后的生命，是建基于

「基督已经从死里复活」的事实上。

基督成为初熟的果子，这意味着基督

身体的复活，也是我们死后身体复活

的启示，而且我们必要像他。约翰福

音的宣告：「信我的人虽然死了，也

要复活。」死亡不是宣判生命一了百

了，复活的真理乃是带给我们永恒的

盼望。永恒的盼望也是我们今天活着

的勇气和力量。  
 


